

PRECIOS DE SUSCRICION.

Table with subscription rates: Madrid: un mes, 4 reales; Provincias: trimestre adelantado, 20; Por conducto de los correos, 24; Ultramar y extranjero: trimestre, 70; Semestre, 120.

LA PRENSA

DIARIO DE LA MAÑANA.

ORGANO DEL PARTIDO CONSTITUCIONAL

MADRID.

SABADO 8 DE FEBRERO DE 1873.

IMPORTANTISIMO.

Ante la inmensa gravedad de las circunstancias, bajo la podredumbre de los sucesos que con asombro general se desarrollaron ayer tarde en el Congreso...

El Gobierno desatentado que para desdicha de todos rige los destinos de la nacion española; el Gobierno cuya política ha perturbado al país de la manera más profunda...

La patria y la historia han de maldecir obra tan nefanda; y mientras los sucesos que ayer comenzaron se desarrollan y nos son conocidos, mientras no sea pública la actitud del rey...

Mañana cumpliremos con nuestro deber.

SECCION EDITORIAL.

LOS ZAPAPICOS DE LOS TRAIADORES.

La intempestiva y precipitada subida al poder del Sr. Ruiz Zorrilla para moralizar la administración pública, realizar economías, abolir las quintas, reorganizar el ejército...

Aquellos cándidos varones vieron en el solitario de Tablada al Mesías deseado, que la revolución de Setiembre enviaba a España para redimirlos de los pecados cometidos por los picaros constitucionales.

En vapo han esperado uno y otro día, uno y otro mes, el cumplimiento de lo ofrecido por el hombre que se desmayaba al solo anuncio de su llamamiento a Palacio para recibir de S. M. el encargo de la formación de un ministerio radical.

Cuando el país sensato se enteró de la confianza que el rey Amadeo había dispensado al Sr. Zorrilla un fatal presentimiento cruzó por su mente, considerando lo expuesto, que era confiar los destinos de la nación a un radical que pocos días antes había perdido su fé política.

El estado lamentable a que ha reducido el país con sus desatentadas disposiciones, no necesitamos decirlo, patente está a la vista de los españoles.

¿Por dónde pretende encauzar el Sr. Ruiz Zorrilla la revolución de Setiembre? ¿Cuál es la aspiración de la gente radical? Los hombres políticos de todos los partidos, y aun aquellos que no se mezclan para nada en las luchas de la política...

Los iniciadores de la revolución, los que tanto a su triunfo contribuyeron y hoy se encuentran en expectación de los acontecimientos que han de sobrevinir como natural consecuencia de los áridos proyectos pendientes de discusión, no pueden ser

indiferentes ante el peligro que amenaza a la patria.

Son tantas las opiniones que hoy se emiten, las aspiraciones tenebrosas que se traslucen, los proyectos que se fraguan y las profecías que se dicen, que es imposible adivinar lo porvenir, abismado el ánimo, oprimido el corazón y perdida la esperanza en este proceloso mar de incertidumbres y vacilaciones.

Desventurada España! Tú que tanto suspirabas por reivindicar tu honra, tu bienestar y tu libertad, para entrar sin obstáculos tradicionales en el camino de la prosperidad general; tú que viste derribar en quince días la elevada muralla que impedía penetrar el radiante sol de la justicia...

Mas no importa: todavía no es tarde, y aun puede recuperarse e bastante de lo perdido, si el encargado de su tutela no se muestra débil, accediendo a las indignas pretensiones de esos malvados y expúreos hijos, que solo se afanan por destruir el edificio revolucionario, levantado a tanta costa por los varoniles esfuerzos de los buenos y leales patriotas.

El edificio, sin embargo, no se arruinará, si el jefe del Estado quiere que se sostenga, y nosotros confiamos hasta el último momento, que los zapapicos radicales no llegarán a consumar su obra demoleadora.

Esto decíamos ayer, esto decimos hoy todavía. Quiera Dios que mañana no tengamos que decir otra cosa!

MORALIDAD JUSTICIA ECONOMIAS.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

Hemos patentizado de una manera incontestable en nuestros anteriores números: (1) que el Gobierno radical de todo tiene menos de ser buen Gobierno, que es lo que por desgracia España necesita.

Todos los partidos políticos, unos más y otros menos, habrán cometido sus errores, pero ninguno, absolutamente ninguno, habrá producido más daño al país, más desconcierto ni más perturbación que el que preside el funesto hombre llamado Ruiz ZORRILLA (a) Puntos Negros, ó sea el desmayado en Tablada.

Como de molde vendrá oportundamente a este lugar, un suceso que ocurrió en cierto pueblo, al estar predicando el sermón de la pasión, que cuando aludía el padre a lo que habían hecho los judíos con Jesús, gritaba a los oyentes: «Y tal lo vereis que no le conoceréis; a este tiempo se corrió la cortina que cubría la capilla y apareció la efigie de Jesús, con una gorra de ingenieros, su mandil y su machete; uniforme que había mandado el alcalde, en unión de los concejales que le pusieran para que causase al público más respeto. El cura, al ver que la capilla de Jesús estaba declarada en estado de guerra, se quedó mirándolo atónito, pero vuelto en sí de su asombro, se dirigió al ayuntamiento, y con voz fuerte y sonora exclamó: «Ah bárbaros, y de tal suerte lo habeis puesto, que si yo mismo le conozco!!!»

Aquí tienen nuestros lectores el cuadro fiel y exacto de lo que ha sucedido en la revolución de Setiembre, noble y gigante en su primera etapa. Por esta razón, pesa una grave responsabilidad sobre los hombres del poder, porque en vez de haber procurado matar la inmoralidad la han avivado; en vez de acrecentar la justicia, ha desaparecido por completo; y en lugar de hacer economías, son los gastos mayores, teniendo que vivir de las negociaciones y empréstitos. ¿Dónde está vuestra inteligencia, radicales? En la soberbia. ¿Dónde está vuestro programa, vuestro pensamiento político? En ninguna parte. Vuestro sistema es engañar al país con palabras huecas, para de este modo adormecerlo, mientras que vosotros, llenos de orgullo y petulancia, acompañados de la soberbia que es vuestra guía, haceis reformas impremeditadas, insurreccionais los cementerios, los artilleros los poneis en combustión, los CARLISTAS, que descansaban bajo la losa del olvido, los habeis hecho renacer con vigor y con más audacia, los empréstitos se han multiplicado, habeis tenido tal maña para vuestros desaciertos, que hasta la correspondencia pública la habeis hecho que se declare en huelga.

¿Podeis negar nada de lo que os decimos? No y mil veces no.

Sentimos en el alma, tratar de estos puntos, porque la pluma se desliza, sentando verdades tan palmarias, que nuestro corazón se llena de amargura observando la fatal marcha que llevan nuestros gobernantes, sin mas mira que su orgulloso capricho. Esta ha sido siempre su política, en vez de haberla hecho de atracción, ha sido repulsiva. Es preciso desengañarse; los malos actos matan las buenas causas.

Dejando aparte nuestras tristes consideraciones,

(1) Véanse los números 59, 63 y 507.

CONDICIONES DE SUSCRICION.

Para hacer la suscripción, dirijase carta certificada con el importe de un trimestre al administrador de LA PRENSA. También se hacen por medio de los correspondientes de este periódico, que lo son los de la Biblioteca selecta de autores españoles, y en las principales librerías de España.

Redaccion y administracion de LA PRENSA: Calle de Ja-cometrezco, números 7 y 9, principal.

AÑO TERCERO.—NÚMERO 570.

volvamos de nuevo a nuestra tarea, a fin de poner en relieve a los hombres del poder.

Después de haber demostrado con toda la lógica del razonamiento, que el Consejo Supremo de la Guerra no debe subsistir, porque no hace falta para nada, y que solo está destinado a ser un asilo benéfico del ministro de la Guerra, nos contraeremos a tratar de esta dependencia.

Hace tiempo, y antes de que saliésemos a la arena periodística, vimos y leímos con placer, varios artículos publicados en el periódico Las Novedades, referentes al Consejo Supremo y al ministerio de la Guerra; cuyos artículos tuvimos el sentimiento de que los diputados no los tomaran en cuenta, ya que se decía en aquellos, que se habían cometido infracciones a sabiendas y multiplicados los gastos. Véanse los números 5779, 5785, 5787 y 5792 del citado periódico y sigúenlos, como complemento de lo que dejamos consignado.

Nosotros tambien vamos a reforzar aquellos argumentos, y diremos que, el ministerio tiene hoy mas personal que el que había en 1.º de Setiembre de 1868, cuando el trabajo era mayor, y necesario, por consiguiente, más personal y gastos exorbitantes. Examinaron entonces ni ahora, los señores diputados, lo que hablaron Las Novedades? ¿Se mostró por ningunos, ni aun el más pequeño interés en tan grave asunto? No, las sesiones podrán contestar, sin necesidad que nos tomemos el trabajo de hacerlo.

Examinemos el decreto del Gobierno provisional ó sea Poder ejecutivo, de 12 de Abril de 1869 en que daba organizacion al ministerio de la Guerra, y veremos que en su personal, no se llenaron entonces ni ahora lo establecido y vigente por el reglamento de 31 de Agosto de 1866, como aplicacion é inteligencia del decreto de 30 de Julio del mismo año, pues que se dispone que para ascender, es preciso se llenen las condiciones que determina el artículo 13, de haber estado sirviendo dos años el empleo inferior; y es más, que no pueden ser destinados (art. 15) a dependencias centrales, mientras no hubiesen pasado, por lo menos doce revistas de presente, es decir, sirviendo en cuerpo, y para probar lo que decimos basta apuntar, que estando el hoy brigadier D. Joaquín Colomo, de oficial en la division de Caballeria, como teniente coronel, fué ascendido al empleo inmediato, y por más que hizo el director para que se quedase, nada consiguió, teniendo que pasar Colomo a servir a un regimiento, estando más del tiempo prevenido para volver de nuevo a una oficina central, y como este podríamos señalar muchos otros.

Pues bien, estas graves faltas se vienen cometiendo desde la revolución hasta el día, con perjuicio de tercero y con infraccion notoria de lo que dispone el decreto de ascensos de 26 de Abril de 1836, la real orden de 26 de Julio de 1865, la real orden circular de 31 de Diciembre de 1867 y la del Poder ejecutivo de 6 de Abril de 1869.

Seamos justos alguna vez, y de esta manera haremos las verdaderas conquistas revolucionarias, y nuestros enemigos nos respetarán, y más adelante lograremos que vengan al campo de nuestro credo.

Sentimiento causa el decirlo, pero en tiempo de Fernando VII estaba mejor organizado el personal de la secretaria de la Guerra. Entonces eran la mayoría de los oficiales paisanos, y los pocos militares que había, estaban declarados politico-militares; ¿qué objeto estaba así dispuesto? Con tres muy importantes: el primero, para dejar un hueco en las escalas de sus respectivos cuerpos; el segundo, porque de esta manera se les quitaba el ascender por favor, y sin méritos conocidos; y el tercero, porque tenían más independencia para hacer las cosas en justicia.

Explicaremos los tres puntos indicados, y se verá la razón que había para hacerlo así. Por el uso, no hacian daño a sus compañeros, no pasando adelante de la escala; por el otro, por que hemos visto, y estamos viendo con escándalo, y en perjuicio del presupuesto, que individuos que entraron y entran de comandantes ó tenientes corone es, como oficiales de la secretaria, salen en un breve espacio de tiempo a GENERALES, con escándalo de todo el país, sin haber hecho otra cosa que estar despachando expedientes, olvidando la táctica y la experiencia tan necesaria en la milicia, para poder dar días de gloria a la patria, y que no suceda, como el desgraciado fin que tuvo el general Manso de Zúñiga, y el último, porque no teniendo relación los oficiales con el ejército, claro es, que no podian estar bajo la consideracion ó presion de un general en las cosas que solicitasen, y las despacharian en la forma que la patria reclamase; lo que no puede suceder en la forma que hoy tiene la secretaria de la Guerra; y tanto es así, que vamos a demostrarlo muy sencillamente.

El oficial de un negociado, sea teniente coronel, ó coronel, llega a un mariscal de campo, teniente general, etc, y le demuestra interés en una cosa: el oficial, que quiere cumplir la justicia y llenar sus deberes, está dispuesto a rechazar aquella exigencia; pero entra en reflexiones, y al momento se viene a su imaginacion, lo de: si mañana salgo de aquí, y voy a las órdenes de este general, puede hacerme daño, y con este motivo, hay que servirle. Pues bien: tiene carácter, hay energía para sostener una cosa que es justa, y entonces vemos ejemplos como el sucedido hace poco con el general Palacios, que hubo un alboroto en la secretaria de Guerra, y de tal magnitud, que se formó sumaria, se dieron escándalos, y por último resultado, el

oficial tuvo que presentar su dimision, y quedar fuera del ministerio: ¿Puede decirse alguna cosa, ni aun la más insignificante, al juicio que nosotros hemos formado? Pues si hay contestacion, esperamos que las den, para combatirlos, en la seguridad de que saldremos triunfantes.

Nosotros creemos, porque es lo más lógico, y atendidas las razones sentadas, que el personal de la secretaria del ministerio, procedente del ejército, debe ser politico militar; habria más independencia, no saldría por la tanjente de los jefes que se faltaba a la subordinacion; el despacho sería más activo y justo, y la economía muy grande.

Dejemos por hoy la pluma, porque ya nos hemos extendido demasiado en este artículo, y falta hace para los venideros.

EL GOBIERNO Y LOS ARTILLEROS.

Como dejamos manifestado en nuestro primer artículo, razones de patriotismo y de alta conveniencia política sellan hoy nuestros labios, y nada queremos decir respecto al severo juicio que nos merecen los sucesos que ayer tuvieron lugar en el Congreso, las audaces declaraciones de los ministros y el desenfadado entusiasmo con que los republicanos demostraron su interesado afecto hacia el Gobierno que con tan temeraria imprudencia deja llegar hasta sus últimos límites el conflicto surgido en el respetable y hasta ahora respetado cuerpo de artillería.

Para que nuestros lectores puedan, sin embargo, hacerse cargo del espíritu de la sesion de ayer y para que conozcan ciertos detalles interesantes que tuvieron lugar entre bastidores, digamos así, vamos a reproducir las últimas horas de algunos coloquios de la noche, sin añadirles, por nuestra parte, ningún comentario.

El Tiempo res-na de esta manera la sesion: «Desde las primeras horas de la tarde se anunció que el Sr. Gonzalez, de acuerdo con el Gobierno, provocaría la cuestion del general Hidalgo. Todo estaba perfectamente preparado, pero el ministerio se ocupaba en Palacio de la misma cuestion, y fué necesario que se faltase al reglamento del Congreso, interrumpiendo despues la orden del día para una pregunta que debia convertirse en interpelacion y más tarde en un voto de confianza, que el Gabinete necesitaba para influir en elevadas regio es; es decir, que una cuestion administrativa se llevaba a la Cámara antes de ser resuelta, ó sea antes de que formase estado. Los cuatro oficiales del arma que hay en el Congreso no se hallaron presentes a esta sesion.

El Sr. Gonzalez empezó censurando al Gobierno por haber cedido antes en una cuestion análoga, y al cuerpo de artillería por no haber cedido a la proposicion de un jurado de honor, creyendo que de lo que se trata por la artillería es de provocar obstáculos a la libertad.

Al ver cómo se censuraba, cómo se provocaba a un cuerpo tan imponente del ejército, una sola idea nos acobaba: el júbilo que esta discusion causaría en los libristeros de Cuba.

E Sr. Gonzalez equiparaba con los carteros, que negaron el servicio, a los que solo piden sus licencias, en uso de un derecho, y la mayoría, ciega, aplaudia frenéticamente.

No comprendemos este júbilo enmedio de una gran desgracia, por el Gabinete provocada.

Segun el Sr. Ruiz Zorrilla, el Gobierno nada sabe oficialmente de la determinacion de los artilleros y ha procurado cargarse de razon, porque en todo esto tienen mucho gusto los alfonsinos. Los alfonsinos, Sr. Ruiz Zorrilla, no se gozan en el mal de nadie, ni siquiera en el de un adversario tan injusto y tan ciego como S. S.

El Gobierno, segun el Sr. Ruiz Zorrilla, tiene que admitir las renuncias ó retirarse del poder y dejárselo a otros que se convertirían en ministros del cuerpo de artillería. Despues, con una imprudencia lamentable, mezcló esta cuestion con la de Ultramar, a la que atribuye todos los males del país, con lo cual puede el Sr. Ruiz Zorrilla vanagloriarse de haberla provocado; pero ¡qué mucho, si hasta habló de camarillas!

¿Qué cincoos están los artilleros! decía el presidente del Consejo. ¡Si ni siquiera hay artilleros en la columna que manda el general Hidalgo, por una feliz casualidad! (Risas.)

Despues lo atribuía todo a la atmósfera de descomposicion que se respira, en que todos contribuímos—contribuímos, dijo su señoría—a destruir y nadie puede edificar. Pero añadia, su actitud es un atentado contra el orden público, la libertad, la dinastía (qué dinastismo y qué parlamentarismo, y qué imprevisión la del Sr. Ruiz Zorrilla!)

Los Sres. Colantes, Sorri y general Gándara tienen pedida la palabra, y este irregular debate amenaza prolongarse; a las seis, en que se levanta el ministro de la Guerra a condeñar, con una severidad que hubiera debido siempre tener presente, al cuerpo de artillería, con el cual dijo, que no tendría contemplacion alguna y condenaría los retiros y los cuarteles pedidos (y la mayoría aplaudia), y que están en la direccion de artillería.

El Pensamiento Español muestra así sus impresiones:

«A primera hora notábase esta tarde en el Congreso desusada concurrencia de diputados. Asombrados de este hecho tan extraño, hemos sabido que ayer, en Consejo de ministros, que duró hasta las dos de la madrugada, se acordó que en la sesion de hoy se hiciese una pregunta sobre la cuestion de los artilleros, la cual se convertiría en proposicion de confianza al Gobierno, que sería votada por la mayoría y los republicanos.

El objeto de esta proposicion es el que indicamos en nuestra última hora de ayer, al afirmar que el Gobierno quiere imponer a D. Amadeo, que empieza a flaquear y a querer transigir con el cuerpo de artillería, sacrificando al Sr. Hidalgo.

Para lograr, pues, el deseo del ministerio, se ha dirigido hoy por la mañana un aviso á todos los diputados, rogándoles de parte del presidente de la Cámara y del Gobierno que asistiesen á primera hora á la sesión; cosa que en efecto han cumplido, pues para la votación del acta estaban presentes cerca de doscientos diputados.

El Gobierno, despues del Consejo de anoche, ha meditado sin duda la gravedad del paso, y no se ha decidido por completo, pues á pesar de estar presentes los diputados citados por él, no ha tenido por conveniente entrar en el salon de sesiones, donde el republicano Sr. Gonzalez ha indicado la pregunta que no ha podido formular por la ausencia de los ministros.

Segun verán nuestros lectores por el largo extracto que publicamos de la sesión de esta tarde, el Gobierno se ha decidido á pasar al Congreso la gravísima cuestion de los artilleros, generosa de lo que pueda suceder mañana en el Consejo, que han de celebrar con D. Amadeo.

Personas de todos los partidos confesaban esta tarde, que el acta del Gobierno es de suma trascendencia y que las palabras del ministro de la Guerra, produciendo consecuencias desagradables y funestas.

La Época, presintiendo lo que podrá suceder, dice: «Tan deprisa vamos caminando hacia la crisis suprema, tan envuelto en sombras negras y vagas se ve el porvenir del país, entregado á un ministerio, resuelto, como se dice vulgarmente, á hacer la mata á la cabeza, que no queremos hacer comentarios poco meditados sobre la tristísima sesión de esta tarde.»

Algunas dificultades debía viumbrar el ministerio y ha querido atropellarlas con el apoyo de la Cámara: mañana irá al Consejo presidido por el rey, fortificado con el voto que el Congreso, Convencion de hecho, le dará en apoyo de su actitud respecto del cuerpo de artillería. Y su actitud es admitir las solicitudes de retiro, disolver el cuerpo, formar otro, segun la frase del general Córdova, mejor y mas barato: su actitud es que no hay ministerio capaz de sustituir al actual, porque sería un ministerio del cuerpo de artillería.

El Sr. Lozano sabe el rey, dese: por advertido; el ministerio y la Cámara se lo han dicho terminantemente: si él ha legado á formar juicio sobre el peligro de romper con un cuerpo tan brillante; si en su espíritu ha penetrado la luz necesaria para advertir á donde le conducen los promovedores de un conflicto, diario resignese con su suerte: la Cámara apoyará incondicionalmente y seguirá en su vertiginosa marcha al ministerio hasta tocar el desenlace por todos previsto.

La balbuciente frase del general Córdova ha sido disculpada por su enérgica resolución de disolver el cuerpo de Daetz y Velarde, y los más furibundos radicales y los republicanos le aplaudían como si fuera ya (todo es posible) el ministro de la Guerra de la república.

La Política cierra su último alcance con estas palabras: «También es probable que se presente una proposición para que la Cámara declare haber oído con gusto las explicaciones del Gobierno, que sigue teniendo toda su confianza, pues todo este debate, maravillosamente preparado, no tiene otro objeto que el de que el Gobierno pueda presentarse en el Consejo de mañana fortificado con el apoyo del Congreso, influir así en el vacillante ánimo de D. Amadeo y llevarse de calle á los artilleros con el asentimiento del que cifraba su mejor título en ser jefe del ejército español.»

El Debate llama la atención sobre ciertas palabras del presidente del Consejo, y dice acerca de ellas: «Mañana nos ocuparemos con detenimiento de la cuestion (la del cuerpo de artillería), pero hasta entonces, llamamos la atención sobre las palabras pronunciadas esta tarde por el presidente del Consejo de ministros, en que confiesa que es mayor y más dura la oposición que todas las clases de la sociedad, todos los partidos y España entera hacen al Gobierno desde que ha pensado éste en llevar á Puerto-Rico la emancipación inmediata de los esclavos.»

Tiene razon el Sr. Ruiz Zorrilla, y esto es lo que venimos diciendo desde hace mes y medio, con risa y chacota de los ministeriales. Tiene razon el Sr. Ruiz Zorrilla: todo el mundo protesta contra las reformas de Ultramar; el ministerio tiene en esta cuestion en contra suya á la opinion unánime del país. Pues ya sabe el Sr. Ruiz Zorrilla lo que toca hacer á los gobiernos que se confiesan divorciados del espíritu y de las aspiraciones del pueblo. Y ya saben todos lo que sucede á los poderes que se empeñan en marchar contra la corriente.»

La Correspondencia de anoche publica estos tres sueltos que reproducimos á continuación: «Hoy han llegado al ministerio de la Guerra doscientas y tantas peticiones de licencias y retiros de los oficiales de artillería.

En el Consejo de mañana se presentará al rey la solución adoptada por el Gobierno en la cuestion de los artilleros.

Los opositoristas dicen que el Gobierno ha consentido en que se trate en el Congreso de la cuestion de los artilleros, para que la resolución del Gabinete vaya robustecida con la aprobación de las Cámaras, y así el rey no dude en dar su aprobación á la medida de aceptar todos los retiros que se pidan.

«Qué resultará del Consejo que hoy han de celebrar los ministros con el rey, para darle cuenta de la solución que han decidido dar á la cuestion de los artilleros?»

La situación en que el Gabinete radical ha colocado al jefe supremo del Estado, es harto difícil y peligrosa. «Dios inspire al monarca en estos momentos supremos.

El general Peralta dice que no admite la jefatura del cuarto militar del rey. «¿Qué dirá D. Carlos! ¿Qué dirá Montpensier!

La llegada del Sr. Ahumada á esta corte ha dado origen á que se haya dicho por los periódicos que estaba en Madrid el señor duque de la Torre. El general Serrano continúa fuera de Madrid y su ayudante ha permanecido aquí cortas horas.

Tanto se entusiasmo ayer el Sr. Márton ante las declaraciones del ministro de la Guerra, que estampó un cariñoso beso en el rubicundo rostro del consecuente general. «Será el beso de Judas?»

El Diario Español desmiente que hayan efectuado reunion alguna en casa del conde de Puñonrostro algunos jefes y oficiales del arma de artillería.

La Bolsa ha continuado como anteaer, con corta diferencia, notándose siempre poca ó ninguna demanda de papel. En el Bolsin de la noche bajó hasta 23,85 y todos los hombres de negocios dollanse profundamente de la gravedad de las circunstancias, augurando tristemente de nuestro porvenir, si Dios no ilumina á quien tiene en la mano nuestros destinos.

CORTES.

CONGRESO.

Sesión del día 7 de Febrero. Se abrió la sesión á las dos y cuarto bajo la presidencia del Sr. Rivero, se leyó el acta de la anterior y fué aprobada en votación nominal por 137 votos.

Varios señores diputados presentaron exposiciones. El Sr. García San Miguel pregunta á la comision de actas por qué razon no se presenta el dictámen de la de Gijón. Los Sres. Coronel y Ortiz y Olave dieron algunas explicaciones co no individuos de dicha comision.

El Sr. La Foz pregunta al ministro de Hacienda por qué causa no se pagan los intereses de los bonos del Tesoro. Orden del día. Dictámen de la comision sobre el proyecto de ley para eximir del pago de derechos de aduana á los mármoles destinados para el pavimento de la biblioteca colombina.

Sin discusión fué aprobado dicho dictámen. Continúa el debate sobre el proyecto de ley de reemplazo del ejército. Leído el art. 14 con la enmienda del Sr. Prieto, el señor Nuñez de Velasco usó de la palabra en contra de dicho artículo.

En su concepto el voto particular que se está discutiendo es un conjunto abigarrado é incoherente de disposiciones mal combinadas á causa de las modificaciones que en él han introducido las enmiendas que se han admitido. Este sistema era irrealizable por la imposibilidad de proporcionarse todo el armamento que era necesario para armar á tres millones de hombres, y eso sin contar con las dificultades de dar la precisa instruccion á tan gran número de hombres.

El Sr. Gonzalez (D. Fernando) pide al Gobierno que dé algunas explicaciones sobre el conflicto que de público se dice han suscitado los oficiales del cuerpo de artillería, con motivo del nombramiento del general Hidalgo para un mando militar.

El señor presidente del Consejo de ministros responde que el Gobierno está resuelto á hacer que todo el mundo cumpla con sus deberes. No satisfecho el Sr. Gonzalez, anunció con este motivo una interpelacion, á la cual dijo el señor presidente del Consejo de ministros, que está dispuesto á contestar en el acto.

Esplana el Sr. Gonzalez su interpelacion, censurando la insubordinación del cuerpo de artillería. Segun de público se dice, los oficiales del cuerpo de artillería están presentando las renuncias de sus empleos, porque el ministerio ha conferido mando militar al general Hidalgo.

Recuerda el orador lo que ocurrió cuando se suscitó un conflicto de igual naturaleza, por haber sido nombrado el Sr. Hidalgo capitán general de las Provincias Vascongadas. Dice que entonces el Gobierno dió una muestra de debilidad. No es de extrañar, por lo tanto, que el conflicto haya renacido apenas se ha dado mando militar al general Hidalgo.

Recuerda el respeto que deben los militares á la ordenanza, y concluye diciendo que el Gobierno cuente con el apoyo de la minoría republicana para sostener la ley y defender la libertad. Contestando al Sr. Gonzalez, el señor presidente del Consejo de ministros dice que agradece las excitaciones de este señor diputado.

Dice que no teme alteracion del orden público por esta cuestion ni por otras, considerándose fuerte con su derecho. Por lo que hace al primer conflicto que el Sr. Gonzalez ha recordado, dice que en aquella ocasion el Gobierno cumplió con su deber.

Añade que no tiene el Gobierno conocimiento de que los oficiales de artillería hayan solicitado sus licencias, y por lo tanto, no puede haber dado pruebas de debilidad. Dice que quiere cargarse de razon para que nadie le acuse de precipitacion. Dice que está dispuesto á admitir las renuncias y á dar los retiros que se soliciten, único camino que puede seguir á no ser que prefiera retirarse, en cuyo caso el Gobierno que viera á sustituirle no sería de ningún partido, sería un ministerio del cuerpo de Artillería.

Rectificó el Sr. Gonzalez. Re prorogó la sesión por haber pasado las horas de reglamento. Hizo uso de la palabra en defensa de los artilleros el general Gándara.

También hablaron para explicar su conducta los diputados artilleros Sres. Quiroga y Martínez. Los Sres. Vidart y Navarrete, jefes asimismo del cuerpo de artillería, no asistían á la sesión.

Se leyó una proposicion de confianza al Gobierno, presentada al Congreso, en la que se proponia que la Cámara declarase haber oído con satisfacion las declaraciones del Gobierno, y estar dispuesta á prestarle todo su apoyo para sostener el principio de autoridad en la forma expuesta por los ministros de la Gobernacion y de la Guerra.

Y la proposicion fué aprobada! «¿Qué habia de suceder tratándose de un Gobierno y de un Congreso, dominados por el espíritu de la que fué minoría republicana?» La comedia se habia ensayado á conciencia; pero el desenlace era ya conocido del público, que salió profundamente impresionado, aunque no sorprendido.

SENADO.

Sesión del día 7 de Febrero. Abierta la de este día á las tres, bajo la presidencia del señor Figueroa, se leyó y aprobó el acta de la anterior. Entróse en la órden del día, continuando el debate sobre el proyecto de ley de presas marítimas, cuyo art. 4.º defendió el Sr. Bautista Alonso, como presidente de la comision.

Fueron aprobados despues de este, y sin discusión los artículos 5.º y 6.º hasta el 13. El Sr. Benot apoyó una enmienda al art. 14, que fué aceptada por la comision, siendo aprobado el artículo, así como los siguientes hasta el 38.

El Sr. Calderon Collantes apoyó otra enmienda al artículo 39. Habiendo negado el ministro de Marina que en Inglaterra hubiese tribunal del Almirantazgo, le probó el Sr. Calderon Collantes que estaba muy atrasado de noticias, y al efecto, quiso salir para traer inmediatamente la ley inglesa.

El presidente volvió al socorro del ministro y procuró salvarle, diciendo que era cuestion de nombre. Hay que advertir que el Sr. Beranger incurria en error tan grave despues de haber declarado que estuvo cinco años en Londres.

El Sr. Calderon Collantes insistió en sus afirmaciones, arrollando por completo al ministro de Marina, que no se atrevió á replicar y abandonó el banco negro. El Sr. Rojo Arias, en su afán de exhibirse, quiso terciar en el debate para refutar las apreciaciones del Sr. Calderon Collantes, empujándolo la cuestion, supuesto que le dió carácter político.

Con este motivo, dirije, desde la urna de hierro en que se metió siendo diputado, varias acusaciones á los conservadores. El Sr. Alonso (D. Juan Bautista) defendió el artículo, levantándose la sesión al terminar su discurso. Bran las seis menos cuarto.

CRÓNICA GENERAL.

La Redencion del Pueblo publica esta curiosa correspondencia: «Pamplona 28 de enero.—No le he escrito á V. antes porque es ardua ver lo que dá de sí esta nueva intencion carlista, tan torpe, ó más aun á juicio mio, como todas las anteriores. Ahora es el alma del movimiento Olio, oscuro capitán en Africa, procedente del Convenio y casado aquí con «la Ramona de los clavos», madre de Joaquin Zubiri, el yerno de Erro. Es hombre sin instruccion y sin fortuna, sujeto actualmente á un concurso de acreedores y que se lanza por recurso á la guerra. Conoce bien los valles de Gofñ y Olio, y puede en ellos tener en jaque por algun tiempo las fuerzas del Gobierno. Sin embargo, su zona de accion no pasa de cinco leguas y lo creo perdido en cuanto el ejército ponga en práctica la teoría anunciada por Ruiz Dana en el Ateneo militar: «sacar el guerrillero de su zona de actividad, pues en blandándose á otra, encontrará en ella adeptos, pero no amigos. El guerrillero necesita apasionados, no le bastan correligionarios.»

Figura despues Rada, albañil de Tafalla, hombre listo, al decir de sus parciales, pero sin género alguno de dotes de mando ni de instruccion; valiente, activo y emprendedor, pero sin recursos materiales, corretea por el país, saca contribuciones y tiene suspensa con sus amenazas la circulacion de los trenes desde Tafalla á Alsasua, dando con esto al movimiento una importancia de que yo creo carece. Lleva éste como segundo á Hermoso de Mendoza, uno de los sargentos que separaron los moderados por sus compromisos con la revolucion. Me dicen aquí que la junta revolucionaria de Madrid lo hizo alférez; pero que al buscar Diaz de Rada en la comandancia general su expediente para estenderle el despacho, se encontró con una instancia suya á Orizgoa, pidiendo se le destinase á perseguir al general Prim, por cuyo motivo Diaz de Rada lo arrojó de su presencia y hasta de Pamplona. Nada vale tampoco ni como militar ni como hombre de inteligencia.

Aquí permanecen tranquilos esta vez todos los que en otras se han escapado. Está entre nosotros Demetrio Iribas, aunque su hermano Amós es, «como siempre, pagador» de una de las partidas. Creo que Moriones hubiera podido restablecer los trenes, pero «dicen» que no entra en sus planes. No conozco estos, y me abstengo de juzgar por ahora, diferenciándome, tambien «como siempre», en esto de la generalidad de los liberales pamploneses que venen todos los días en el café y se impacianan de que el general no lo haya hecho en el campo tan sencillamente como ellos.

El jueves salió del puerto de Barcelona con rumbo á Manila la fragata Concepcion. Del antiguo cuerpo de curteros han quedado solamente los individuos que se encontraban de guardia en Palacio el día de la huelga.

Ha sido negado el indulto que habia sido solicitado á favor de un tal Tarrafate, de Barcelona, y una mujer llamada Guardiola, quienes dieron muerte á la hija de ésta, destrozando y quemando el cadáver.

Nuestro representante en Berlin, Sr. Escosura, no espera más que á recibir la licencia, que leen solicitada, para venir por algun tiempo á Madrid.

Se ha dado sepultura en la abadía de Westminster y en la nave llamada de los poetas, á los restos mortales de Lytton Bulwer, lord del reino, y despues de Walter Scott y de Dickens, el novelista inglés más popular de los tiempos modernos. Allí está al lado de Macaulay, el historiador de Milton y Shakespear, los grandes poetas, siendo este el más grande honor que puede dispensarse á un inglés.

La ceremonia fué imponente, haciéndola más la sombra

niebla que habia caído sobre Londres, y que literalmente dejó á oscuras la histórica abadía de Westminster, donde fué preciso encender el gas para alumbrar aquel museo de sepulcros, desde los Plantagenet hasta las celebraciones de nuestros días.

El órgano y el canto se confundian con la voz del dean de Westminster en este servicio religioso, al que asistian todos los ministros presentes en Londres, lores, diputados, literatos y artistas, y en medio de un público inmenso, los labradores de los Estados del nuevo lord, que ya que no pudieron llevarse su féretro, vinieron á Londres para prestarle sus últimos homenajes. El hijo de Lytton Bulwer, que hereda la patria, y que está nombrado primer secretario de la embajada en París, presidia el duelo.

La corte de Inglaterra, que acabó el luto por el emperador Napoleon, le tomará en seguida por la emperatriz viuda de Portugal y del Brasil, muerta en Lisboa y emparentada con nuestra familia real.

Los carlistas de infantería de las Provincias Vascongadas, segun noticias de un viajero procedente de aquel país, visten de chaqueta ó blusa corta, boina blanca ó encarnada, abaracas y pieles hasta la rodilla; cada uno va provisto de una pequeña botella para vino, y están armados de fusiles de diferentes modelos.

A las diez de la mañana salió el viernes del puerto de Vigo la escuadra inglesa, compuesta de las fragatas Narciso, Tápaca, Aurora, Endimion y Doni, al mando del contraalmirante Campbell.

El gobernador superior civil de la isla de Puerto-Rico participa, con fecha 3 del actual, que el estado sanitario del territorio de su mando es satisfactorio.

El diputado Sr. Chacon ha presentado al Congreso una enmienda para que se establezca el correo diario en las seis provincias que aún no gozan de este adelanto. La enmienda la firman un diputado de cada una de las provincias que deseasen ser agraciadas.

En San Sebastian se recibe la correspondencia con seis días de retraso como ha sucedido hace tres ó cuatro días que llegaron á dicha capital seis correos juntos.

Días pasados pudo suceder una gran desgracia en el ex-convento de capuchinos de Albalate del Arzobispo (Teruel), donde se hallan establecidas las escuelas de niños y de niñas del pueblo. Estaban estos en su leccion de lectura, cuando se desplomaron dos lienzos de fachada, hundiédoose ocho metros de pared; pero afortunadamente no hubo más consecuencia que la confusion de un niño.

Dice un colega que una compañía francesa ha propuesto al Gobierno ahorrar más de dos millones de pesetas anuales en la fabricacion de cigarrillos, comprometiéndose al propio tiempo á emplear por su cuenta á los obreros que en la actualidad se ocupan en dicha elaboracion, así como á los demás empleados que de la misma dependen.

Ya tenemos un nuevo presbítero en campaña: el cura de Macaraja, al frente de una partida de 250 hombres. A las nueve de la mañana del jueves entró en un pueblo que creemos se llama de Undaña, recaudó un trimestre de contribucion y salió á las once y media con direccion á Albistur, pero sin llegar á la venta de Santiago. Créese que va hacia Beizanca ó Aldaba.

En el Quirinal se dan banquetes en obsequio del príncipe Arturo de Inglaterra, que se halla en Roma hace algunos días. En medio de tantas agitaciones políticas de Roma, los descendientes de Pasquino se han propuesto que el carnaval sea magífico este año, y hacen manifestos y programas para despertar la alegría que ha muerto hace mucho tiempo.

Leemos en un periódico de Lisboa, que en Noviembre último se han sentido diversos terremotos en la Isla Brava, del archipiélago de Cabo Verde, produciendo grandes deterioros en setenta casas, la muerte de dos niños y cinco personas más heridas. El 3 de Diciembre, en el puerto grande de la isla de San Vicente, creció violentamente el mar, inundando parte de la poblacion, y destruyendo por completo un paseo contiguo á la aduana.

El director del instituto oftálmico, ha dispuesto que se divida la consulta, concurrendo las mujeres de nueve á doce de la mañana, y los hombres de dos á cinco de la tarde, todos los días menos los festivos.

Parece que, á consecuencia de la insurreccion carlista, ha habido que paralizar las obras del importantísimo ferrocarril de San Juan de las Abadesas.

Entre las ciudades del Mediodía que sirven de citadelas políticas á las pasiones revolucionarias, Narbona es acaso el foco principal del radicalismo. Cartas de dicha ciudad nos dicen que los tribunales han verificado allí varias prisiones. A los acusados se les atribuye participacion en una vasta conjuracion revolucionaria que se extendia por todo el Mediodía de Francia, desde Lion hasta Perpiñan. Parece que las diligencias judiciales practicadas en Narbona han proporcionado los datos más graves, en virtud de los que se han verificado tambien varias prisiones en un pueblo inmediato á Lion. En este pueblo se ha encontrado el depósito de todos los folletos de la internacional, introducidos en Francia por un contrabando dispuesto especialmente para este objeto.

Otro hecho horrible denuncia la siguiente correspondencia de Vich, debido á los defensores de Dios, patria y rey. «Vich 2 de Febrero.—El viernes salió de esta ciudad un sujeto conocido por Beato, que habia pertenecido á la compañía de movilizados y era liberal: tenia por objeto su salida llevar una carta de familia á un muchacho que habita más allá de San Quirse, á fin de que compareciera á esta ciudad para auxiliar á un pariente suyo que se encontraba en un rpuo: en el expresado pueblo de San Quirse fué detenido por la partida de Vila de Prat, y despues del correspondiente interrogatorio, el jefe le despidió; pero en el punto llamado Costa Cogulera fué el infeliz fusilado por unos cuantos de dicha partida. Esta es la moral carlista. ¿Para qué extenderme en comentarios respecto de un hecho que se repite todos los días? Inútil sería reproducir lo que todos los días se consigna en los periódicos liberales: la prensa cumplirá con un deber de humanidad excitando al Gobierno que ponga pronto y eficaz remedio á tales abusos; las autoridades deben comprender que es necesaria una enérgica represion para exterminar de

una vez esas falanges bárbaras que inundan el país, protegidas por el fanatismo y por los caciques de muchos pueblos.

Hace pocos días circuló en la Bolsa de París el rumor de que Mr. Thiers trataba de ir a Viena en el mes de Julio próximo para visitar la Exposición universal que va a inaugurarse en aquella ciudad. Se decía que debía encontrarse allí con el príncipe de Bismark, y como en esa época se habrá pagado ya el cuarto plazo de 1.000 millones de francos de la indemnización de guerra, se suponía que este viaje se refería á proyectos de negociación con Alemania para proceder al pago de los últimos 1.000 millones. Según los tratados, Francia se ha reservado la facultad de pedir la sustitución de la garantía territorial de la ocupación con una garantía financiera que asegure á Alemania el pago de los últimos mil millones en un plazo poco lejano.

Semejante rumor ha sido después desmentido: Mr. Thiers no ha sido invitado para ir á Viena, y ateniéndose á un suelto de la Agencia Havas, solo podrá ir siendo invitado para representar á Francia en un congreso de soberanos.

Después de largos estudios, según escriben de Córdoba, se ha encontrado un inmenso caudal de agua potable en el arroyo de las Piedras, á poca distancia de la ciudad, bastando la perforación del primero de los seis pozos que constituyen los trabajos de exploración para obtener unas doscientas pagas de agua.

Según parece, en breve empezarán las obras del acueducto que ha de llevarla á Córdoba, si, como se espera, el municipio y los particulares se apresuran á dar cima á una empresa tan conveniente.

El 19 de Enero se verificó la inauguración solemne del monumento erigido en Noiseseville por los alemanes en conmemoración de la batalla dada bajo los muros de Metz en los días 31 de Agosto y 1.º de Septiembre de 1870. El monumento se alza junto á la cervecería de Noiseseville en el punto culminante de la comarca, y consiste en un zócalo de granito sobre el cual está acostado un león con la cabeza vuelta hacia Metz.

Una carta de Tánger del 30 de Enero que publica un periódico de Gibraltar, dice:

«Hoy un pregonero recorría las calles de esta ciudad publicando una orden del Cadi concebida en esta forma: «Todo el que haya visto la luna vaya á comunicarlo al Cadi.»

Han cesado en sus cargos de ministros del Tribunal de Cuentas, los Sres. Shee y Saavedra, Farinas y Martínez.

Dicen de Bilbao que 20 facciosos mandados por un carpintero llamado Bustingorri, se han llevado preso al alcalde de la anteiglesia de Munguía.

El lunes ocurrió en Málaga un desgraciado incidente. El capitán de uno de los buques surtos en aquel puerto, y que debía emprender su viaje á la Habana aquel mismo día, disparó varios tiros á cuatro de sus tripulantes que se insubordinaron á bordo, no queriendo llevar ancla para salir á la mar hasta que les diesen cuatro ó cinco duros, que según espesaban, les hacia falta para proveerse de lo necesario para el viaje. De la refriega resultó herido el capitán en la cabeza y uno de los tripulantes con dos tiros. El juzgado de marina empezó á instruir la sumaria correspondiente.

El ilmo. Sr. D. Manuel Sanchez Escandon y Morquecho, ha presentado en el ministerio de Fomento, los ejemplares de la magnífica FANTASÍA al natiuicio del príncipe é inmortal ingenio español Miguel de Cervantes Saavedra.

Desde anteaer ha quedado establecido un servicio en carruaje para el correo entre Beasain y San Sebastian, y con tal motivo pudieron enviarse ya á Iruñ los expediciones de correspondencia pública que estaban detenidas por la interrupción de la línea férrea.

Se ha autorizado al director de la escuela de artes y oficios para que excite el celo del ayuntamiento y de la sociedad Económica mallorquina, para que presten el apoyo que les sea posible á aquella enseñanza dando premios á los alumnos y cuantos recursos morales y materiales les oicitan su ilustración y patriotismo.

La partida carlista que al mando del cabecilla Hierro vagaba por las montañas de Reinosa, se ha dividido en tres fracciones, capitaneada una de ellas por el conocido por el Narigón. Su principal objeto es reclutar gente.

En Palma continúan los temporales, razón por la que se encuentran detenidos los correos de Valencia y Barcelona. El de Mahon no había aún llegado á Palma anteaer tarde.

Se asegura que han muerto los cabecillas carlistas El Boce y Piñol. Créese que á consecuencia de enfermedad producida por las fatigas de la campaña.

Ha fondeado ayer en Cádiz el vapor Colon, conduciendo unos marineros.

El diputado Sr. Balaguer ha presentado ayer á la secretaria del Congreso una exposición, firmada por gran número de vecinos de Crevillente, pidiendo á las Cortes que aplacen para mejores días las reformas que se proyectan en Ultramar.

Ha sido interrumpida la línea telegráfica entre Burgos y Briviesca, por una partida carlista que en Quintanaalla cortó algunos postes é hilos, destruyendo al mismo tiempo los aparatos telegráficos de la estación del ferro-carril de dicho pueblo.

Ayer salieron de Madrid para embarcarse en Cádiz con rumbo á Canarias, los 75 prisioneros carlistas que llegaron anteaer á esta corte.

La hermana de reo Pancreo de la Cruz, que anteaer y ayer ha estado en el Congreso gestinando el indulto de su hermano, tuvo que ser trasladada enferma á su casa por consecuencia de las dolorosas impresiones por que está atravesando, agravadas por lo avanzado de su estado.

La Gaceta de ayer publica las siguientes noticias acerca de movimiento carlistas:

Aragon.—Manifiesta el capitán general que entre los 126 prisioneros hechos en Santa Cruz de Nogueras por la columna del comandante Ayo figuran, además de Montañas y Cojo de Carriera, varios jefes de consideración, y los cabecillas Palés, Bito, Buendía y Cervero, éste herido.

En Vascongadas y Navarra, Valencia y Cataluña, han tenido lugar algunos movimientos de fuerzas, pero sin que se haya verificado ningún encuentro.

La Gaceta publica ayer el decreto admitiendo la dimisión que del cargo de ayudante del rey ha presentado el mariscal de campo D. Carlos García Tassara.

La dimisión se funda, como es natural, en el malestar de salud.

También publica el periódico oficial el proyecto de ley presentado á las Cortes, autorizando al Gobierno para entregar gratuitamente á la dirección general del real Patrimonio en los montes de Balsain, pertenecientes al Estado, los piés de pino que produzcan la madera necesaria para la restauración de la parte del monasterio de San Lorenzo, destruida por el incendio de Octubre último.

El Sr. Topete estuvo ayer tarde en Palacio.

El general Hidalgo se encontraba anteaer operando, con la fuerza que está á sus órdenes, cerca de Reus. Los 1400 hombres que están bajo su mando, los ha distribuido en tres columnas que trabajan en combinación.

El capitán de carabineros, Sr. Vizcaino, batió anteaer al cabecilla Gimés, cerca de Alcorisa, causándole un muerto y

res prisioneros, uno herido, cogiéndole además tres caballos, armas y efectos. El alcalde de Alcorisa recogió siete caballos de esta partida, que solos fueron al pueblo. Las tropas no tuvieron ninguna novedad.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE "LA PRENSA."

VIVERO 3 de Febrero de 1873.

Sr. Director de LA PRENSA.

Mi estimado amigo: Demasiado cierto, por desgracia, aun cuando sombrío y aterrador, resulta el horóscopo anticipado en un diario de 31 último, que acabo de recibir, comentando el feliz alumbramiento de S. M. la reina.

En esta localidad y otras inmediatas puedo asegurar á usted que la noticia de tan fausto suceso, comunicada oficialmente, pasó completamente desapercibida, y exenta de aquella expansión general con que en otros tiempos eran acogidas otras de su índole, en que las iluminaciones, repique de campanas y el usual himno ambrosiano contribuían á popularizar su solemnidad. ¿Por qué ahora se ha prescindido de esta costumbre tradicional, inscrita en el instinto monárquico del pueblo español? ¿Será acaso porque la angusta esposa del rey Amadeo merece menos consideración entre nosotros que las que le han antecedido en el söllo? Resueltamente aseguro á V. que no: la reina Victoria disfruta aquí el justo aprecio á que le dan derecho sus grandes virtudes, por más que á tan larga distancia podamos sentir solo en miniatura sus efectos. Entonces, pues, ¿cuál habrá sido la causa de que el pueblo se haya mantenido inactivo y reservado en la demostración de sus simpatías, y que, tal vez contra su voluntad, haya querido significar su disgusto, parodiando en cierto modo aquella frase de Mirabeau: el silencio de los pueblos es la lección de los reyes? La causa, amigo director, usted mismo se la explica perfectamente: la causa está en que el verdadero pueblo, interesado en la conservación de su reina, y el único que hizo esfuerzos titánicos para colocar en las sienes de su esposo la corona de Castilla, se siente burlado en sus esperanzas, y convertido en patria de los éhémigos y traidores al trono, y á cuya ruina conspiran, principiando primero por el desmembramiento de la patria, para luego terminar con el de la propiedad y de la familia. ¿Es otra la causa del general descontento? Fíjese V. en la clase de personas que rodean ese mismo trono, en sus antecedentes y en sus proyectos y determinaciones: descienda V. después á ese Congreso, cuya audacia y desconcierto se halla exactamente fotografiado en el escándalo que algunos pigmeos robespierrillos han producido en la sesión del 30 del mes último, y después de todo y tanto, quisiera que V. me dijese si la nación puede continuar así sin hacer un esfuerzo heroico para romper las cadenas de tanta esclavitud y abatimiento. Con meaos motivo se dijo en otro tiempo: ¡Dios salve al país! ¡Dios salve á la reina!

El corresponsal.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

BERLIN 7.—El Banco de Prusia ha bajado el descuento á 4 por 100 y los préstamos con garantía á 5 por 100.

GACETILLAS.

El reputado violoncelista Sr. Mirecki prepara para el viernes 14 del actual un concierto, que se verificará en el salón pequeño del Conservatorio.

El programa, que tenemos á la vista, contiene 12 piezas de Beethoven, Mozart, Mendelssohn, Servais, Lachner, Ricci y otros compositores. De la parte vocal están encargados la Sra. Nuevos y su esposo, Sr. Hunt, cuyos nombres nos excusan de todo elogio. La instrumental se halla encomendada á artistas tan reputados como el beneficiado y los señores Romero, Inzenza, Font, Pastora y Beck, que serán dignamente secundados por los distinguidos aficionados señores marqués de Martorell y Gerner.

Con estos antecedentes podemos asegurar, sin temor de equivocarnos, que el concierto organizado por M. Mirecki será brillantísimo bajo todos conceptos.

Una frase del vicepresidente del Congreso señor duque de Veragua, dirigiéndose al general Nouvilas:

—Su señoría s. lo puede rectificar un error equivocado.

¡Buen dicho está!

En el teatro nacional de la Opera se dará hoy sábado para el tu no tercero la primera representación de Lucrecia Borgia, por las señoras Fass y Bracolini, haciendo esta última su debut con el papel de Orsini, y los señores Stagno y Selva. Se anuncia ya para mañana el estreno de la notable partitura de Rossini, Moisés, no ejecutada hace muchos años, y en la que tomarán parte las señoras De Maesen y Mantilla, y los señores Barbacini, Rota, Ordinas, Beerra, Sante y demás segundas partes. Digna de elogio es la actividad de la empresa que ofrece al público tal variedad de trabajo.

SANTO DE HOY.

San Juan de Mata, fundador. CULTOS.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas de las Trinitarias.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Concepcion en San Pedro, ó la Medalla de Milagrosa en San Ginés.

SEÑALAMIENTOS PARA HOY.

Tesorería Central.—Las facturas señaladas para el cobro en los días 8 y 14 del corriente, así como los demás atrasadas que sin señalamiento se pagaban los sábados, se satisfarán en el presente mes los días 10, 17 y 24 por ser de arqueo los sábados respectivos.

Caja de Depósitos.—Intereses de depósitos en efectos públicos, primer semestre de 1872, números 79 al 80 de sorteo carpetas 2.321 á 30 y 1.391 á 400 de señalamiento.

Item de efectos públicos, semestres atrasados anteriores al primero de 1872, carpetas 91 á 110 de señalamiento.

Amorización de resguardos al portador, bola 7.ª de sorteo, carpetas 241 y 243 de señalamiento.

FUNCIONES PARA HOY.

TEATRO NACIONAL DE LA OPERA.—A las 8 1/2.—F. 87 te ab.—T. 3.ª impar.—Lucrecia Borgia.

TEATRO ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—F. 147 de abono.—T. 3.ª imp.—La Buitrancia. Pruebas de fidelidad.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Funcion 147 te ab.—Quinta serie.—T. 1.ª par.—Suenos de oro.—Palmadores rusos. Segundo baile de máscaras de los señores obonados; de 12 1/2 á 6 de la mañana. Precio del billete 30 rs.

CIRCO.—A las 8 1/2.—F. 133 de abono.—Turno 1.ª impar.—Receta matrimonial.—Una idea feliz.

VARIADADES.—A las 8 1/2.—La óvía del general.—Roncar despierto.—En estado de sitio.—Los dos amigos y el dote.

NOVEDADES.—A las 8 1/2.—La huérfana de Bruselas.—Baile.—Pancho y mendrugo.

MARTIN (Santa Brígida).—A las 8.—Veri-Well.—Por ser tímido.—El arcedian de San Gil.—Los crepúsculos.—Baile.

ALHAMBRA.—A las 8.—Roncar despierto.—Este cuarto no se quita.—En busca de un heredero.—Un año después.—Baile.

S LON ESLAVA (Pasadizo de San Ginés).—A las 8.—Vestir imágenes.—Por huir de mi mujer.—El pilluelo de París.—Baile.

ROSEA.—A las 8.—Un inglés.—Cuento de no acabar.—Las jorobas.—Cumplimientos entre soldados.—Baile.

RECORO.—A las 8.—Un pleito.—El vizconde.—En las asta del oro.—El baron de la castaña.

CAPELLANES.—A las 8.—La huelga de los carteros.—La so a de los conventos.—La huelga de los carteros.—Alza pilli.—Baile.

BOLSA DE AYER.

Renta perpetua al 3 por 100, 24-00. Pequeños, 24 05. Renta perpetua exterior al 3 por 100, 28-20. Duda del personal, 00-00. Billetes Hipotecarios segunda serie 00-00. Bonos del Te-oro, 75-75. Idem en cantidades pequeñas, 75 75. Resguardos al portador, de la Caja de Depósitos, 79-25. Obras públicas de 1.ª de Julio de 1858 de 20 000 rs. 00-00. Obligaciones generales de ferro-carriles de 2.000 rs. 48-00. Idem id., id., de 20 000 rs. 00-00. Idem de Arar á Santander de 2.000 rs. 00-00. Acciones del Banco de España 176 00.

MADRID.—1873.

IMPRENTA A CARGO DE JUAN INIESTA.

mian? Con sus manos empezó á rascar la tierra húmeda, al cabo de una hora de trabajo pudo llenar su sombrero, que vaciándolo sobre el cuerpo del animal, y volviendo á la misma operacion, consiguió refrescarla.

La pantera, por fin, se levantó.

Ketrlí se cruzó de brazos delante de ella esperando ser devorado; pero el animal bajó la cabeza, metió su rabo entre las patas, y rastrera se acercó al joven echándose ó sus piés.

—¡Oh, Dios mio! ¡Dios mio! exclamó el joven desesperado, hasta la misma muerte desafían las vastas regiones de este desierto.

Pero en aquel mismo instante un grito de alegría salió de su boca, arrojándose sobre uno de los pechos del estendido animal.

La pantera era una magnífica hembra á quien los rayos del sol después de los 18 días de noche habian sorprendido en aquel desierto, victima del desbiele, como el joven había sido arrojado allí por las hondas del embravecido lago, y poco después la sed y el hambre lejos de respetar su fiereza la hicieron victima de sus terribles resultados.

El joven cazador, sin reflexionar en el peligro, hambriento y lleno de una sed devoradora, se avanzó á los pechos de aquel animal, que impasible y tranquilo, dejó á su salvador se amantara á su placer. Mitigada el hambre, Ketrlí pensó en su nueva amiga, y extrayendo en su sombrero una porcion de aquel líquido repugnante, se lo dió á beber.

La pantera lo agotó sin dejar á su salvador. Después le lamó la manos y dando un rugido terrible salió de un salto de aquella caverna sombría.

Ketrlí se hincó de rodillas.

¡Dios mio! ¡Dios mio! ¡Misericordia! y quedó abatido en aquella situación.

Inglaterra, y aquí ni me es útil para hallar un vaso de agua que mitigue esta sed abrasadora.

Y pensando así Ketrlí, señalaba con desprecio á la infinidad de guijarros dorados y relucientes que, desprendidos de las grandes rocas, se hallaban esparcidos por el suelo rodando hasta el fondo del desierto desde las altas cumbres lejanas.

A eso de el mediodía, algunos grupos de árboles de hojas medio abrasadas por el sol y algunas miserables fajas de yerba medio tostada hizo comprender á Ketrlí la proximidad de algun pozo de agua, indudablemente estancada entre las cuencas u ondulaciones de las montañas. Siguió la línea que marcaba aquella faja amarillenta y que concluía en una concavidad húmeda, pero seca. Ketrlí dió un suspiro: los rayos del sol no habian respetado ni aun aquellos sitios de profundidad selenia. El desgraciado joven tuvo que contentarse con aplicar sus labios á las húmedas y poco frescas paredes de oro de aquella caverna, cuando un suspiro profundo y ronco heló su cuerpo, erizando sus cabellos. Una especie de pantera roja con manchas blancas y de una talla descomunal, se hallaba tendida en el suelo. El animal, sin duda alguna, creyendo encontrar agua con que apagar su devoradora sed, hallaba entre aquellas puntiagudas y cortantes rocas una muerte segura. E-te animal miró al joven y suspiró hondamente ¡Ah! la sed, la proximidad del peligro, de la muerte, les hacia iguales en aquellas circunstancias, y lejos de atacar e como lo hubiera hecho en el bosque ó en medio de el desierto, el monstruoso animal hallaba en el joven un compañero de infortunio: Así era.

Ke rli concibió una idea desesperada. «Para qué podía ambicionar una vida llena de sufrimientos, una vida que no debía pertenecerle muchas horas, pues que el hambre, la sed y un fuego devorador le consu-

SECCION DE ANUNCIOS.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY
 COMPANIA POR VAPOR
 DE NAVEGACION AL PACIFICO
 LINEA REGULAR SEMANAL.
VAPORES-CORREOS INGLESSES
 PARA RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO, BUENOS-AIRES, VALPARAISO, ARICA, ISLAY, CALLAO DE LIMA Y TODOS LOS PUERTOS DEL PACIFICO tocando cada quince dias en Pernambuco y Bahia.

De Liverpool todos los miércoles.
 De Burdeos todos los sábados.
 De Lisboa todos los martes.
 De Santander una vez al mes.
 De Coruña una vez al mes.
 De Vigo dos veces al mes.

SALIDAS
 De Liverpool todos los miércoles.
 De Burdeos todos los sábados.
 De Lisboa todos los martes.
 De Santander una vez al mes.
 De Coruña una vez al mes.
 De Vigo dos veces al mes.

LAS EXPEDICIONES DE MADRID SALEN TODOS LOS SÁBADOS

PRECIO DE LOS BILLETES	A RIO JANEIRO.			A MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES.			A VALPARAISO, ARICA, ISLAY Ó CALLAO.		
	1.ª	2.ª	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª
Desde Madrid (vía Lisboa).	2675	2060	1033	3441	2060	1149	6505	4166	2681
Santander, Coruña ó Vigo.	2940	1980	1175	3430	1960	1175	7345	4900	2940

Esta Compañía, que cuenta con más de 70 grandes y magníficos vapores de su propiedad, construidos con todos los adelantos científicos, puede ofrecer á los señores pasajeros las mayores comodidades y el más cómodo trato.

AGENTES CONSIGNATARIOS.—Santander, C. S. int. Martin.—Coruña, José Pastor y Compañía.—Vigo, M. Barrena y hermano.—Lisboa, E. Pinto Basto y Compañía.

Para informes, tomar pasajes y fletes, dirigirse al agente general de la Compañía
D. L. RAMIREZ, CALLE DE ALCALÁ, NÚM. 12, MADRID.

PILDORAS HOLLOWAY

Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que originan la jaqueca ó la migraña en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas padecidas de dolor, enrojecimiento, y mas porfiria salubre, gracias á las celeberrimas Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningún medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los dolores del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas celeberrimas Pildoras, que obran con suavidad, purificando la sangre é impidiendo el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNCIENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y abscesos cutáneos en general, desahoga sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las infecciones escarlatinosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas, así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oído, glándulas ó miembros, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envueltos en las cajas de Pildoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

Núm. 3

FARMACIA DE ESCOLAR

PILDORAS DE LARRA.
 Excelentes contra el herpesismo ó vicio herpético en sus varias manifestaciones, tanto internas como externas. Los frecuentes pedidos que se nos hacen, su gran consumo, y las muchas cartas y felicitaciones recibidas, prueban su gran bondad y eficacia y son su mejor garantía. Caja con su explicación 16 rs. Se remiten á provincias.

PILDORAS INGLESAS.
 Especiales contra las blenorragias y flores blancas ó leucorreas y superiores á cuantos preparados se anuncian para este objeto, como lo prueba el estar recomendadas por los principales síllografos de la corte. Caja y método 18 rs.

ELIXIR ODONTALGICO Y POLVOS DE LUDOVISI.
 Indispensables á toda persona que desea la conservación de la dentadura; gozan de gran reputación y son de necesidad en todo buen tecador. Frasco 16 reales, caja 12.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO TUDO-FERRADO.
 Recomendado con preferencia á todos los extranjeros, en la raquitis, escrófulas y debilidad de los órganos en general. Frasco 10 rs.

ELECTUARIO.
 Para curar las tercianas, cuartanas, cotidianas y toda clase de fiebres intermitentes, por rebeldes y envejecidas que sean. Bote 20 rs.

Farmacia de Escolar, plaza del Angel, número 3, Madrid.

BIBLIOTECA DE MANERO.—COLECCION EN OCTAVO MAYOR, á 4 rs. tomo, en Barcelona. Fuera, 5.

ABATE.—El Fraile, un tomo. El Maldito, 4 id. La Monja, 3 id. El Coni-sor, 3 id.

E. BLASCO.—La Farsa religiosa, un tomo.

C. F. DUPUIS.—Origen de todos los cultos, 3 id.

L. GALLOS.—Historia general de la Inquisición, 2 id.

OBRAS COMPLETAS DE PAUL DE KOCK.—Van publicadas: Una mujer singular, 2 tomos. La sociedad de la Trufa, 2 id. El conuado, 2 id. El hijo de mi mujer, 1 id. Gustavo el calavera; en prensa la tercera edición, n. 1 id. El barbero de París, 2 id. Un hombre desgraciado, en prensa la tercera edición, 1 id. Para publicar en el corriente mes, Amores de dos hermanas.

Se suscribe en las principales librerías, ó directamente remitiendo el importe de algunos tomos, á do Salvador Manero, editor, Barcelona.

J. ZORRILLA.—Las almas enamoradas, leyenda en verso, 1 tomo en 3.ª. En Barcelona, 8 rs. Fuera, 10, rs.

A. DEBAY.—Arte de conservar la hermosura y la salud, y de corregir los defectos físicos. Teoría y práctica científica de los mejores procedimientos conocidos para mejorar y perfeccionar las gracias naturales impidiendo su decadencia prematura. Obra dedicada al bello sexo, extractada de varios autores, y en particular de la enciclopedia de la hermosura. Un tomo en 8.ª 12 rs.

FRANC-MASONERIA.—M. RAGON.—Ritual del aprendizaje mason, que contiene el ceremonial, la explicación de todos los símbolos del grado, etc. Un tomo en 8.ª 6 rs.

EL LIBRO DEL PUEBLO, POR D. MANUEL HENAO Y MUÑOZ, abogado de los ilustres colegios de Cuenca y de Madrid, é individuo de las Sociedades económicas Matritense y Aragonesa. Obra premiada por el Gobierno á petición é informe de la Sociedad Económica Matritense y de la Academia de Ciencias Morales y Políticas, y tambien en la Exposición universal aragonesa, tercera edición.

Si el objeto principal que el hombre se propone en este mundo es pasar la vida tranquilamente y con toda la felicidad posible, y á ese fin encamina todos sus estudios y trabajos, esté seguro que en *El Libro del Pueblo* encontrará un agradable compañero, que al mismo tiempo que deleite su espíritu, le enseñe el camino que debe seguir para satisfacer sus más levantadas aspiraciones; y lo mismo la mujer que el hombre, el niño que el anciano, hallarán solaz en su lectura é instrucción en sus máximas, hasta el punto de que quien empieza á leer *El Libro del Pueblo*, es difícil que lo suelte de su mano hasta haberlo leído todo.

Esta obra, á cuyo frente va el retrato de su autor, dibujado por el aventajado pintor Sr. Nin, y grabado por el eminente artista Sr. Capúz, se compone de dos tomos y el precio de ella es el de 20 rs.

Los pedidos se dirigirán al autor, calle del Barco, 9, principal, acompañando su importe en libranzas del giro muto, ó en sellos de correos certificando la carta.

PRESTAMOS ECONOMICOS SOBRE TITULOS DE consolidado, bonos y billetes del Tesoro, subvenciones de ferro-carriles, resguardos de la Caja de Depósitos, cupones en rama y en factura, acciones del Crédito Comercial, obligaciones de la Peninsular, municipales, títulos de sisas y toda clase de valores cotizables. Se compran tambien estos valores á los precios más altos.

Calle de Tetuan, 23, esquina á la del Cármen. D.

EL TELEGRAMA. SEMANARIO FUNDADO Y DIRIGIDO por D. Rafael Palet y Villava, 5.ª año, una peseta mensual.

Setenta y cuatro páginas de novelas, cuentos, artículos científicos y cuatro piezas de música al mes. Esta publicación, es pues, el semanario más variado y barato de cuantos se dan á leer en Europa.

Se suscribe en la administración, calle de San Onofre, núm. 3, segundo, por libranza del giro. D.

ACADEMIA PREPARATORIA PARA TELEGRAFOS Y Marina, fundada en 1853.

Director, D. Rafael Palet y Villava, del cuerpo de telegrafos.

Calle de San Onofre, núm. 3, cuarto 2.º. D.

PRESTAMOS Y COMPRA DE ALHAJAS

papel del Estado, casas y papeletas del Monte de Piedad, con reserva y prontitud.

VENTA DE ALHAJAS Y RELOJES DE ORO

precios fijos baratos. Las habitaciones de venta separadas de las de empeño. CALLE DE PRECIADOS, 13, ENTRESUELO

140

querer beber del licor puro que encierran sus vainillas, pues este se había convertido ya en los insectos alados que sabido es produce este árbol.

Estos síntomas de aridez entrístecieron mucho al joven cazador.

Del otro lado donde el lago extendía su imperio, la tierra firme se hacia ilimitada, pero siempre presentando el mismo carácter de rudeza y aridez. No había señales de que ninguna caravana hubiese atravesado aquella comarca enteramente desierta, de lo contrario habría dejado huellas visibles de campamento y blancas y descarnadas osamentas de hombres y de animales. Solo una inmensidad de abrasadoras arenas, solo en aquella desolada region se hacían perceptibles los ilimitados caracteres de un desierto; pero no era posible retroceder: por un lado el agua, por el otro el desierto, y por ambos la muerte; esto es cuanto pudo ver Ketrli. No había más remedio que seguir adelante, vencer al desierto; eso era todo lo que deseaba, y pedía fuerzas al cielo que le trasladaran en pocas horas al otro lado de aquellas tristes latitudes; pero ¡ay! el cielo impasible, trasparente, mostraba su sereno azul; ¡ni una nube que empañara aquel horizonte! ¡ni una huella marcada sobre la arena que le indicara qué camino tomar!

Ketrli levantó la cabeza al cielo en distintas direcciones, esperaba hallar en él la mole inmensa del Regina; llamó con desesperado acento, pero nadie le respondió.

Este se hallaba sumamente lejos para que pudieran oírle.

—No desesperemos aún, dijo con la sangre fría de un mártir. Pero se hace necesario tomar un partido. Reflexionemos, ya que no pueda orientarme. Ante todo, conviene que salga cuanto antes de este desierto donde

141

el hambre, la sed y el calor pueden atacarme. A ver... veamos si el sol puede orientarme, su marcha es de Oriente á Poniente, esto es: y señalaba con su dedo la curva que en su carrera describe este astro; luego yo he nadado hasta aquí siempre al Sud; según los rayos solares calieatan, debo hallarme muy próximo al eje del planeta que habito. Bueno, redoblemos la marcha, yo he oído varias veces á S'lay decir que los centros de las poblaciones se hallan habitados en casi todos los países, luego del otro lado del desierto es indudable que encuentre seres civilizados. Y diciendo esto, continuó su marcha de N. á S.; esto es, la misma que el Regina acababa de tomar contrariando la voluntad de sus viajeros.

La temperatura era sofocante; desde las primeras horas de la mañana, la invariable calma del cielo y los abrasadores rayos del sol hacían imposible en aquellos lugares desolados la existencia del reino vegetal y del reino animal: ¡ni un pájaro se veía en el aire, ni un reptil en la tierra! solo vastas soledades, inmensas montañas y una tierra firme al pié de un estenso y grandioso lago. El viento seguía corriendo de N. á S., pero este apenas se hacia sensible en aquella altura de atmósfera.

—Maldito calor, exclamaba el desgraciado joven enjugándose las gotas del sudor que bañaba su frente; si yo tuviera un poco de agua con que enjuagar la boca, tal vez andaría más de prisa, y este calor sofocante se haría menos sensible.

Mientras tanto el suelo se iba haciendo cada vez más árido, el terreno presentaba enormes montañas cuyas ondulaciones auríferas se desvanecían poco á poco en la inmensidad de la llanura.

—Hé ahí, pensaba el joven, el menor de estos puntiagudos guijarros, que bastarian para hacerme rico en

144

Las horas se sucedían con monótona y desesperante semejanza, el sol recorría impasible su carrera derramando abrasadores rayos desde un cielo purísimo, calcinando aquella atmósfera la superficie del suelo como pudiera hacerlo un hornillo. El viento seguía soplando de N. á S.; pero aquel viento apenas se hacia sensible, parecia más bien que un soplo una espiración, un débil hálito que se extinguía completamente á medida que tocaba ligero en la superficie de aquellos extensos arenales.

Ketrli con su cabeza inclinada sobre el pecho, permanecía aun de rodillas, luchando triste y desesperado contra aquella crítica situación, pero conservando su sangre fría y su calma inalterables, aguardaba con la resignación de un mártir que la muerte cortará de una vez los filos de su existencia.

—Esperemos con resignación, dijo, por fin, probándose á levantar; pero las fuerzas le faltaron y cayó desplomado sobre el suelo de roca.

No era extraño, pues, desde que la pantera hizo tan brusca salida habían pasado más de doce horas y una debilidad espantosa se había apoderado del joven cazador.

Tantos sufrimientos, tantas penas y ni una queja para el doctor, que abusando de su amistad, del cariño que el joven profesaba á su hija, á Sessy, le había asociado á su temeraria empresa, colocándole en aquella triste y crítica situación, en donde el mayor bien que pudiera experimentar, el mejor bálsamo para sus penas, era la misma muerte. ¡Pobre joven! ¡Cuán distinto se hallaba de dos dias á esta parte! estenuado, demacrado, con la piel amarillenta y ardorosa por la fuerza de la calentura, encorvado por el dolor de estómago, que la necesidad, el hambre, le producía, con sus cabellos blancos por el polvo y encanecidos por